

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO IV

San José, lunes 17 de diciembre de 1905

NÚMERO 1216



JARDINERIA "LA FLOR"



DE ALFREDO BRADE

En Chile Perro - 300 varas al Sur de la Soledad

Unica Jardinería Moderna en Costa Rica

LA QUE PUEDE SERVIR MEJOR Y MAS BARATO

EMULSIÓN DE SCOTT



Compuesta de Aceite puro de hígado de bacalao de Noruega, con Hipofosfitos de calcio. Es la cura más rápida, más permanente y más positiva de la

ANEMIA

Esta enfermedad ataca con más frecuencia á las mujeres, debido á que la sangre de la mujer contiene más agua y menos hemoglobina y menos sustancia mineral que la del hombre. La Emulsión de Scott es el

REGENERADOR DE LA SANGRE

por excelencia; la purifica, la nutre, la enriquece; restituye al cuerpo las carnes y las fuerzas, y dá al rostro el color rosado de la buena salud. Es el reconstituyente más poderoso y más eficaz, tanto para la niña que va á la escuela, como para la madre que cria. Muy superior á todos los vinos tónicos, píldoras y preparaciones de hierro que se recomiendan, los cuales ennegrecen los dientes; enferman el estómago; causan estreñimiento y no curan la Anemia.

Nuestra marca de fábrica, representada por un "hombre llevando á cuestas un gran bacalao," se encontrará adherida á las cubiertas de papel color salmón que envuelven los frascos de la Emulsión de Scott Legítima. Emulsiones que carecen de ésta marca deben rechazarse como productos inferiores que no tienen más semejanza con la Emulsión de Scott Legítima que la que hay entre una moneda buena y otra falsa. La de Scott cura. Las imitaciones empeoran.

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK



AL PÚBLICO

De hoy en adelante queda mi hijo político don Juan José Freses competentemente autorizado para la libre y franca administración de mis bienes.
Cartago, noviembre 8 de 1905.

JOSEFA P. V. DE CORDERO.

EL DEPOSITO DE MADERA

MAS GANDE DE SAN JOSE

Ahora tengo un surtido completo de todas clases de cedro amargo Caoba Pocobote Guanacast Roble y todas las demás famosas clases de madera que crecen en el citón de San Mateo. Tengo una gran variedad de tabloncillo y tabillaque vendo muy barato. También soleras, cadenas y gigantones, ruedasejes, limones, timones y parales. Reglas cortadas á 10 y 15 céntimos, regl de 4 varas, 20, 25, 30 y 35 céntimos. Consigan mis precios antes de comprar en otra parte. ARTHUR WOLFF antiguo local de la caballería de M. Gutiérrez.

A LOS CONSTRUCTORES

El expendio de CAL DE CONCHA de inmejorable calidad, que está situado en la Plaza de Ganado, ha sido trasladado al GALERÓN del SESTEO del paso de la Vaca, en donde pueden entenderse Para precios y pedidos á domicilio, con REGINALDO CAMACHO.

Los pedidos serán despachados inmediatamente, siempre que no sean á horas intempestivas. PRECIOS SIN COMPETENCIA !!!



ATACA CUANDO MENOS SE ESPERA

No puede saberse el momento en que le ha de atacar á uno un dolor en las regiones dorsales. Todo el mundo padece á ocasi nes más ó menos de dolores dorsales ó de espalda como consecuencia de abuso de los riñones y de hacer demasiado excesivas sus tareas. Muchas son las formas en que se abusa de los riñones. El uso extremado de estimulantes y bebidas alcohólicas, la cerveza y aún el té y el café afectan los riñones; todo el que su empleo ú oficio le obliga á estar en una posición inclinada; toda injuria á los tendones ó ligamentos de la espalda; el permanecer parado todo el día son estas diversas maneras de abusar de los riñones. Un resfriado, una caída ó una pisada en falso son propensos á afectar los riñones, con los consiguientes sufrimientos en una forma ú otra. Nunca se sabe de antemano cuando los riñones van á enfermarse, pero para su curación existen.

LAS PÍLDORAS DE FOSTER PARA LOS RINONES

Remedio que nunca falla en complicaciones de los riñones. Eficaz para toda forma de dolor dorsal, trastornos urinarios, retención de la orina ú orinar con demasiada frecuencia ó á setazos, ardencia en el conducto al orinar; toda afección de los riñones ó vejiga así como también para la peligrosa diabetes, la hidropsia y el Mal de Bright.

Del señor Juan de Melo, distinguido juriscónsul y hombre que ha sido de notable prominencia en el Magis, terio de la isla domiciliado en la calle de Aguiar Núm. 35- Habana, Cuba.
"El mérito de las Píldoras de Foster para los riñones se manifiesta desde el momento en que empiezan á tomarse. Según me han informado conocidos de aquí mismo de la Habana que padecían de dolores de espalda y en los riñones, han logrado curarse con el uso de estas píldoras. Mi esposa también las ha usado con buen éxito; ha tomado dos pomos de dichas Píldoras de Foster para los riñones y la han tenido, en una completa curación. Destruyeron la piedra de los riñones y hacen que el paciente recobre las fuerzas perdidas, como me consta que ha sucedido en el caso de muchos que las han tomados. Por tanto recomiendo á los que sufren de achaque análogos á los de mi esposa en la creencia de que como ella alcanzará una pronta duración con el uso de estas píldoras."
NOTA.- Enviaremos una muestra gratis, franco de portes desde Buffalo á quien nos escriba solicitando.

De venta en todas las Farmacias y Droguerías. Foster-McClellan Co., Buffalo, N. Y., E. U. de A.

ADVERTENCIA

Pasado el período de discusión de la campaña electoral presente sin cambiar en absoluto su táctica de cultura y de decencia que debe ser la norma de la prensa en todo el mundo, EL DERECHO continuará prestando su contingente en pro de la causa de la justicia y de la razón que es la causa del pueblo.

Si en lo más ardoroso y reñido del debate que acaba de pasar esta hoja no traspasó los límites que desde un principio se fijó, ahora que se trata de conservar y mantener los derechos conquistados hasta que estén confirmados con el ascenso al Gobierno de la causa popular el 8 de mayo de 1906, no cambiará en absoluto de conducta.

En lo sucesivo toda colaboración para esta hoja será solicitada. La Dirección se reserva el derecho de corregir ó rechazar del todo los trabajos que se le remitan.

“EL DERECHO”

Director y Editor

Manuel Castro Q.

Administrador

Buenaventura Ortiz

Cmpo libre

Crítica social

(MONTE CARLO)

¿Hacia dónde va la República por el camino de la corrupción? Parece que no sólo en la ciudad de San José, que en las demás capitales de provincia, el juego está á la orden del día.

Concretamos á San José, por que aquí es donde hemos hecho

Hay, por lo menos, en la culta capital de la soñada Arcadia, en el París pequeño que dicen nuestros decadentes, treinta casas de juego, y ese número crece cada vez más.

Aquí se juega libremente, nuestra policía á quien tributamos elogios siempre que los merece, no se preocupa de ello. ¿Por qué esa indiferencia de la policía con ese vicio, cáncer mortal de las sociedades? ¿Recibe acaso la policía orden superior para hacerse de la vista gorda, para tolerar y aún proteger el juego?

¿El señor Ministro de Gobernación y Policía ó el señor Ministro de Guerra, han dado órdenes para que se tolere el juego, para que por todas partes se abran libremente los garitos, para que la policía se haga que no ve los dados que por donde quiera ruedan sobre el tapete verde?

Hemos visto en algunas esquinas á la policía prohibiendo que dos personas se detengan á hablar cinco minutos y hemos visto y vemos á cada paso las mesas de juego multiplicarse y jóvenes y viejos rodar los dados con toda tranquilidad.

La prensa no llena su función con escribir unos cuantos artículos de política ó con crónicas de cocinera. Su función es más alta, es buscar la verdad, defender la verdad, perseguir el vicio y predicar moralidad.

Nos estamos engañando. Ya

basta de ese juego de “mentiras”. Es preciso que la prensa se levante y que procure cumplir con su misión cual debe. Hoy tenemos ahí al frente ese cáncer que está minando nuestra sociedad, que está corrompiéndola, que está protegiendo y creando vagos y mal entretenidos.

Nos contaba uno que el juego es hoy en San José una institución perfectamente organizada. ¿Hay acaso un chingero general á quien los jefes de las casas de juego pagan un impuesto? ¿Es acaso ese chingero hombre que puede? Pero aquí hay miedo, ó complacencia, ó indiferencia, ó complicidad en la prensa y por eso ninguno se atreve á hablar. En este campo libre de EL DERECHO venimos á abrir campaña ruda contra el juego. Estamos haciendo nuestro expediente completo y lo publicaremos.

Nos haremos oír de nuestro digno Presidente señor Esquivel, quien, si de veras preside una administración de ley, removerá autoridades, vencerá obstáculos y hará que se persiga el juego cual se debe y no al estilo convencional de las persecuciones que en el teatro suelen hacerse entre artistas.

Confirmamos lo que en nuestro anterior artículo dijimos: nunca se ha jugado en San José tanto como hoy, nunca ha habido para ello más libertad; sin exageración, San José es hoy un Monte Carlo. La ley contra el

Si la mayor moralidad debe presidir en todo buen gobierno, si la misión de la prensa, que “ni es oposición ni gobiernismo”, es colaborar en la tarea de buen gobierno, el señor Presidente de la República debe ordenar que se levante un proceso sobre el juego aquí en San José, para respeto de la ley, por honra de su misma administración.

Estamos provocando una tormenta en los intereses de los especuladores del juego, pero no importa, pensamos que cumplimos con un deber. Invitamos á cuantos quieran colaborar con nosotros en esta tarea á ponerse á la obra.

Abajo el vicio del juego! Que se respete la ley que lo prohíbe.

ALFREDO

Colaboración

TEATRALES

La noche del beneficio

Está visto que el drama no priva entre nosotros. Es bastante fastidioso y brutal para que podamos sufrirlo resignados. Además, ¡enseña tanto! Y ya se sabe que somos eminentemente refractarios á toda suerte de enseñanzas.

Más dichosos y menos indiferentes por estas cosas fueron nuestros padres. Allí en su Teatro Municipal,—aquel Teatro modesto y cómodo, propio para las necesidades del país, aquel teatro inolvidable cuya entrada no se pagó

jamás con servilismos ni con inmoralidades—tuvieron á menudo compañías dramáticas que ellos aplaudían y ovacionaban con sincero entusiasmo. Preguntádes á ellos por su tiempo, y os contestarán iluminados por el supremo goce del recuerdo, recitándoos algunos versos no olvidados de algún drama ó de alguna comedia que fueron el génesis de una multitud de expresiones familiares de nuestra conversación, que nosotros repetimos inconscientemente.

El gusto por el drama se perdió en la generación de estos días, llena de insustanciales devaneos; y á eso se debe el desdén invencible de nuestras gentes por la Compañía que actualmente trabaja en el Teatro Variedades. Una de las mejores en cuanto al arte y á la honorabilidad que han venido al país. Y es lástima, porque aún tenemos mucho que aprender en ese teatro que queda solo mientras se llena el circo en que se lidian los toros.

La noche del sábado no fué de las más brillantes de la temporada, á pesar de ser la escogida para el beneficio de la primera actriz. La concurrencia fué escasa y á ello debe atribuirse el poco entusiasmo con que trabajaron los artistas. Porque debe sentirse un frío desconsolador en ese abandono inmerecido, contra el cual han sido impotentes los inauditos esfuerzos de la Compañía realizados dentro y fuera de la escena, para hacerse juzgar de nuestro público. Además, la obra, en nuestro concepto, no pudo estar peor elegida.

Siempre respetando los altos pareceres que le son devotos, declaramos con rudeza que no nos causó la más pequeña sensación artística. Un recuerdo de costumbres del siglo XVIII, uno solo á los conocimientos que de aquella época tiene la generalidad. El tema, vulgar. El desarrollo, propio más bien de una comedia que de un drama. El desenlace, previsto desde el primer momento en que empezó la acción después de un largo y fastidioso prólogo. ¿Qué diferencia con esas obras realistas que acaba de representar la Compañía, en las cuales canta la naturaleza el canto de sus divinas y pomposas galas y arde el calor de la vida contemporánea! Y después de todo, se preguntaban los circunstantes: ¿cuál fué el pensamiento del autor al escribir esa obra? A menos que la intención sea tan profunda que se pierde de vista, hemos de convenir en que no tiene ninguna. Esto dicho así de paso, sin ánimo dogmático, sin pretensiones críticas que andan muy lejos de mi fantasía.

La representación, como ya he dicho, hizo palidecer un rato la brillante estrella que la Compañía Martínez Casado ostenta en su bandera de trabajo. La señora Martínez no estuvo tan bien como otras veces. Por necesidades de la obra, de seguro, abandonó su naturalidad y su dulzura de siempre, para asumir las actitudes trágicas de la antigua escuela, plagada de exageraciones que hoy hacen venir á los labios una sonrisa de desdén. Forzada á declamar con énfasis gritón los trozos de tragedia que la obra lleva intercalados, quedó durante toda la noche acostumbrada á ese tono que no es el suyo, el que tanto hemos aplaudido cuantos por él nos hemos sentido cautivados. En la declamación de aquellos dulces y conceptuosos versos de Las Palomas, pecó en ese sentido con hondo sentimiento de nuestra parte.

Don Manuel Martínez no estaba á gusto con el papel que le tocó en suerte. Su cuerda es otra, la que encarna la vida que hoy se vive, más razonable, más humana, más natural. Cuando de allí se sale á representar usanzas empolvadas, bárbaras caballerías que á la luz de este siglo aparecen como injustificables bandalajes, fracasa por completo. En la noche del sábado lo desconocimos.

El señor Puga estuvo glacial, como que antes que para cortesano de alba trenza, nació para honrado jornalero compañero de Juan José y amigo de María Rosa. Es decir, dentro de la vida especialísima del teatro.

Luque sabe caracterizar á maravilla el papel de un viejo simplón ó de un viejo payaso. Lo demás, lo hace siempre parecido á esto, por más que sea de otra índole distinta. De allí que nos hiciera un príncipe si se quiere más payaso que ridículo, que no parece ser el tipo que en esa obra se propuso pintar el autor. Si agregamos á esto las varias equivocaciones que tuvo en el recitado, tendremos que estuvo también un tanto desgraciado.

Doña Guadalupe sacó su papel airoosamente y trabajó con un aplomo y una seguridad que á casi todos los demás hizo falta.

Y hasta al viejo Alción, á quien no creímos jamás ver en derrota, tuvimos que observar desalentado, con su traje de Scarpin, limpiándose la boca con el pañuelo incesantemente. Ya sus llantos no hicieron llorar y esas naturales inflexiones de su voz que á veces comueven, quedaron anuladas esta vez.

¿Qué sucedió el sábado á esos queridos artistas, amigos fraternales de nuestro sentimiento? Ah! el frío del abandono indudablemente! Por fortuna en la escena final doña Luisa estuvo sublime. Como quien despierta de un sueño á las fuertes y repetidas voces de la realidad, tornó á su temperamento propio y murió tan dignamente, con tal dulzura, con tal arte, que allí se desvaneció la sombra fugaz del desencanto, y el aplauso brotó espontáneo, robusto, atronador, de todas las manos. Ya era tiempo, para que no la encontraran en desgracia y la desconocieran acaso, las flores que le ofrendó el cariño y las blancas palomitas que fueron á llevarle mensajes adorables de muy ferviente admiración.

Cuando el elogio brota de mi pluma, no se ha bañado en la agua de rosas de la adulación. Detesto la mentira con que á veces se intenta dar estímulo á las gentes. Venero la verdad que inspira mis juicios, y que si hoy me obliga á dar alfilerazos, mañana me inducirá á rendir las mismas flores que ayer rindió mi pluma á vuestros pies, ameritados y simpáticos artistas!

RURICO DE CÁLIX

OFICINA DENTAL

LUIS CRUZ MEZA

Cirujano dentista. El único de las extracciones sin dolor y sin competencia en el valor

SUETOS

Himeneo

La Dirección de EL DERECHO recibió la siguiente tarjeta, que agradece bastante, deseando á la futura pareja sea feliz para toda la vida.

Manuel Luján y Rosalía M. de Luján, tienen el gusto de participar á Ud. que el matrimonio de su hija

María con el señor don Manuel Goyenaga, se verificará el 24 de los corrientes á las 8 a. m.

San José, diciembre de 1905.

Temblores

El astrónomo nacional, don Pedro N. Gutiérrez, nos comunica que según observaciones hechas en el Observatorio Astronómico de esta ciudad, el viernes próximo pasado hubo cuatro temblores pequeños, con dirección Noreste Suroeste.

Golpeado

El joven julio Monge, que se llama de torero, bajó ayer á la plaza donde lidian, y al hacerle un envite al toro, éste que no era de sangre fría no erró el tiro, dándole tremendo golpe á Monje, que lo tiene postrado en cama.

Según hemos sido informados, Monge fué conducido en coche inmediatamente á su casa, en donde se le está practicando la respectiva curación.

Este caso es un ejemplo para los jóvenes que sin práctica, aunque con valor, exponen su vida á juguete de una fiera cornúpeta.

Los toros y el egoísmo

Como estaba anunciado, ayer se llevó á efecto la corrida en que se estrenaría el afamado torero señor Manuel Hermosilla. En esa corrida tomaron parte Chispa, (matador según decires), Bombita y el torero costarricense Petrita.

Con un número regular de espectadores comenzó la lidia, durante la cual el señor Hermosilla dió á conocer su gran habilidad y conocimientos en el arte taurino. Después de enfurecer con engaños y rodeos al bicho, hizo unas cuantas suertes á capa y el simulacro de muerte, pero con tanta maestría, que los matadores aplausos de la concurrencia se prolongaban más y más hasta llegar al delirio.

Vaya para el señor Hermosilla nuestras felicitaciones.

Chispa estuvo ayer un poco mal afortunado en el banderilleo, pues en toda la corrida no logró pegar un par como se debe; pero en cambio arranco á los concurrentes muchos aplausos en las muchas y limpias suertes que sacó.

Entiéndase que á esta ligera crónica la titulamos también “Egoísmo”, por que cuando Chispa tenía que banderillar, Petrita y Bombita le jalaban el toro para que él lograra ponerlas con más aseo, cosa que, como ya dijimos, no logró en todas las veces que lo intentó; y cuando Petrita tuvo que ponerlas, ni Chispa ni nadie quiso ayudarlo. Esto llamó mucho la atención del público, pues si á este aficionado costarricense le hubieran ayudado algo, de seguro hubiera puesto las banderillas, como lo ha hecho otras veces, siempre pegando las dos y saliendo muy bien, lo que no le hubiera agrado á Chispa porque..... él es viejo torero y Petrita no.

Los toros estuvieron buenos al principio, pero los últimos fueron malos, malísimos.

Cuando hubo terminado la corrida, Petrita fué ovacionado por infinidad de concurrentes; la plaza se llenó de sombreros, y últimamente sus amigos y los que no lo eran, lo rodearon y casi en brazos lo sacaron de la plaza, mostrándole su cariño y felicitándole por lo bien que había quedado.

Es de desearse que siga con el entusiasmo que hasta hoy, y que no disminuya su esfuerzo el joven Araya, y así podrá ganar mucho terreno en la tauromaquia.

Bolas de billar

Vendo un lote de bolas de billar algo deterioradas, aparentes para trabajos de marfil al tallado. Están á la disposición del que quiera verlas en mi pulpería "La Gota de Oro", situada en el Mojón. También tengo en venta algunos muebles usados.

PRÓSPERO LIZANO R.

SE COMPRA

una casita que no valga más de C1 100-00 á pagar C1 100-00 mensuales. En esta imprenta se reciben propuestas.

**Noticias del exterior
POR CÁBLE**

Panamá, 16.—El vapor "Ecuador" de la "Pacific Steam Navigation", de 2,000 toneladas de porte, se ha hundido á la altura de Bellanita, Ecuador. La costa por donde aconteció la desgracia está cubierta de arrecifes, no se ha podido obtener el rol de pasajeros, pero en esta estación los vapores de esta línea están generalmente atestados de pasajeros. "El Perú", de la misma empresa, cuya fecha de salida es mañana, zarpó hoy apresuradamente; según la carta, Murciélagos es el punto más cerca de donde el vapor naufragó y queda como á 10 millas de Ballamita.

Londres, 16.—Entrevistado por el corresponsal del "Daily Telegraph". Witte dijo que el ejército permanecería fiel y sanas las finanzas del país. No tiene intención de dimitir. Refiriéndose á la situación financiera, Witte dijo: "Estoy absolutamente convencido de que los tenedores de bonos rusos no tienen más que temer de lo que tuvieron hace 6 años. Decididamente, no tienen motivo para temer rebaja de los intereses. Rusia jamás ha tenido recurso á este medio; no tendrán en la situación actual, aun en caso imposible, de establecer los revolucionarios un gobierno; estarían obligados á tratar de buena fe á los tenedores de bonos". El corresponsal del "The Times" en Petersburgo avisa que se dice que Ignatieff ha sido arrestado por orden del Czar, por conspiración, con miras de establecer la dictadura. En casa de Ignatieff no se pudo obtener confirmación del rumor.

Valparaíso, 16.—Aumenta maravillosamente el entusiasmo por los yacimientos de oro descubiertos recientemente en el estrecho de Magallanes, llamado el Klondike chileno. El público compra con avidez acciones en las compañías organizadas para explotarlas, especialmente en las que están establecidas en las riberas de los ríos navegables por todo el año.—Se dice que los yacimientos de Magallanes son inmensamente más ricos que los del Klondike del Transval.

Petersburgo, 17.—El día onomástico del Czar se señaló con importante manifiesto dirigido á los aldeanos y con la publicación de la ley electoral. Dimitri Shippoff dirige fuerte súplica á todos los que aman á Rusia sin distinción de partido, de unirse en la obra de restablecer el orden, obteniendo así pacíficas elecciones y la convocación de la Asamblea Nacional, único campo legal para ajustar la diferencia política. Declara que todos pueden participar en la obra imperativa; excitó á aquellos que no creen en el

desarrollo de la monarquía constitucional basada en el sufragio universal y reforma de Rusia por medios pacíficos y mediante la Asamblea Nacional.

Berlín, 16.—De Génova, Gapon escribe al "Vormaertz," que huyó de Rusia, no porque se haya concluido su papel, sino porque temía.

Roma, 17.—Se ha sabido que España suspenderá la subvención que paga á la Biblioteca fundada en Sevilla por Cristóbal Colón. Probablemente Italia contribuirá lo suficiente para evitar la clausura de la Biblioteca y la dispersión de los libros.

Roma, 17.—El Gobierno está en correspondencia activa respecto la conferencia sobre Marruecos. Estando Italia aliada con Alemania y amiga íntima de Francia, hállase en posición delicada; pero tiene esperanza de allanar las asperezas obrando como mediadora para armonizar los intereses especiales de cada potencia. Se dice que el coronel Ferrari, director de la fábrica de armas de Fez, se agregará á la legación italiana que participaría en la conferencia marroquí.

Panamá, 16.—Avisan de Costa Rica que durante el temporal de la Costa Atlántica la goleta "Florencin" en camino para Bluefields se hundió. Ahogáronse M. H. Wood, Vicecónsul inglés en Puerto Limón, dos americanos y tres tripulantes. Según el rol del Canal, hay 14 mil empleados. Se calcula que á principios de enero habrá 25.000. En el hospital de Cristóbal Colón hay un caso de fiebre amarilla. El paciente es un empleado del Canal de apellido Vanhan. Se ocupaba en visitar los varios campamentos repartiendo medicinas. No se ha podido averiguar de donde contrajo la infección. Se dice que el caso es esporádico, siendo el primero desde el 15 de noviembre.

Constantinopla, 17.—El Embajador turco en Petersburgo, ha recibido instrucciones de llamar la atención de Rusia á la grave situación en Tiflis donde se alega las autoridades rusas reparten armas entre armenios é incitándolos á matar á los tártaros. Se dice que los armenios con auxilio de la tropa aprovecharon de la oportunidad, pasa invadir residencias de musulmanes y matar á mujeres, niños y hombre. La protesta del Cónsul turco á autoridades locales no ha dado resultado alguno.

Sección ajena

De San Ramón

El Jefe Político niega una cuenta

¡Cinco colones!!

Para que un policía de ésta condujera un reo á Alajuela, el encargado

de esa comisión, por orden del Jefe Político, me alquiló una bestia en la suma de seis colones.

El policía comisionado, una vez en Alajuela, prosiguió hasta Heredia, pues no era en aquella ciudad sino en ésta en donde debía ser presentado el delincuente.

Al regreso de la comisión, supe por el guardián José Ulate, la mayor jornada de la bestia; y como yo la alquilé en la suma dicha hasta Alajuela, me presenté ante el Jefe Político Ricardo Calderón, cobrándole mayor valor por la mayor jornada.

Negóse rotundamente á oír mis razones, y por toda contestación—legislando á su modo—me replicó: "No se le da ni un cinco más, confórmese con eso".

El mismo policía guardián que hizo la comisión me ha manifestado que el Jefe Político le aconsejó que no me dijera que iba hasta Heredia para no pagar más alquiler; este consejo tan decente y honrado lo dió la primera autoridad local de este cantón antes de servir la bestia y por una observación que le hizo al policía en referencia.

Puedo muy bien intentar la acción civil correspondiente, seguro de salir victorioso; pues es tan poca la suma que reclamo de más (CINCO COLONES) que he desistido de ella por evitarme molestias judiciales y porque al fin vergüenza da ocupar una alcaldía por una bicoca de esa especie.

Prefiero mejor regalarle al Jefe Político esa suma y exhibirlo, como lo hago, para que este pueblo conste, que si tratándose de arreglar una cuenta justa con dinero que no saca de su bolsillo, se porta tan decente y caballerosamente, qué sería cuando hubiera de pagar dos colones que fueran con dinero propio.

Juzgue el público de la clase de autoridades que por acá nos envía el Gobierno del Lic. Esquivel.

San Ramón, 16 de diciembre de 1905.

MANUEL REYES S.

Primer repique

Señor Director de EL DERECHO

San José.

Muy señor mío:

Sírvase darle publicidad á la siguiente noticia:

Hace seis meses presenté un escrito al Alcalde de esta ciudad, acusando por injurias á Maurilo Montoya, y habiendo transcurrido el término de cuatro meses, próximamente, de haber delatado al referido Montoya, y como el señor Alcalde de esta ciudad no me resolvía nada, presenté otro escrito al Juez del Crimen de Puntarenas acusando al mencionado Alcalde que es don Leopoldo Peña; ya van á transcurrir dos meses de haberle hecho esta petición y hasta hoy el señor Juez del Crimen no me ha resuelto nada, con todo y que hemos sido agredidos alevosamente por el famoso Maurilio Montoya, don Elías Chinchilla, don Liborio Morgan, don Juan Castillo, don Cristóbal Granados, don Teófilo Rivera, muchos más que no recuerdo y el que se suscribe s. atto. s. s.,

Franco Murillo C.

Esparta, diciembre 15 de 1905.

TOBIÁS ZÚÑIGA MONTÚFAR

Notario Público

Oficina del Licenciado don Luis Castro Ureña

2a. Avenida Oeste, número 1405

No hay en Costa Rica un almacén de calzado que venda á precios tan bajos, como esta afamada casa. Este calzado tan barato y de bonitas formas, está hecho de las pieles mejores y más duraderas, y de todos colores: de amarillar, elástico y abotonar: cosido y clavado: para niños, señoras y caballeros pobres y ricos.

**Gran Baratillo de Calzado
EN LA FÁBRICA DE BERTRAND & CO
DE Bertheau & Co
EL MEJOR ELABORADO EN EL PAIS**

